



Justicia Social

Redacción, Administración y Talleres:

Avenida del Capitán Blotort, 30

Teléfono: 84

Precio: 0'25

Mahón, lunes 5 de Diciembre de 1938

III Época - Año VIII - Núm. 713

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista. - Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local U. G. T.

En un nuevo alarde de cobardía y criminalidad, los aviones de la invasión bombardearon diversas poblaciones sin objetivo militar alguno

Nuestros cazas derribaron a un Meisserschmidt cuyo piloto, se lanzó en paracaídas y fué apresado. La actitud digna del Gobierno español al retirar a su embajador en Bruselas, es motivo de comentarios favorables. Mañana se firmará la declaración franco-alemana. — Los torpederos franceses prestarán auxilio a todos los mercantes que sean atacados en el Estrecho de Gibraltar

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

La actividad operativa registrada en los distintos frentes careció de importancia.

AVIACION

En la jornada de ayer, fueron intensamente bombardeadas por la aviación de los invasores, las poblaciones civiles de Chiva y Buñol (Valencia) causando víctimas, la mayor parte mujeres y niños.

Nuestros cazas lograron derribar en combate un Meisserschmidt que protegía a los aviones de bombardeo, lanzándose en paracaídas el tripulante de nacionalidad alemana que fué apresado.

Durante la noche última fueron bombardeados por los hidros extranjeros Mataró y Calafell.

Ho, los aparatos italo-germanos han agredido Barcelona y Valencia, siendo perseguidos y ametrallados por los cazas republicanos.

Valencia recibirá mensualmente 175 toneladas de harina de la Cruz Roja Americana

Valencia.—La sociedad de la Cruz Roja Americana mandará mensualmente a Valencia 175 toneladas de harina, por el intermediario de la Sociedad Internacional de Quakeros. (A. E.)

Diez mil kilogramos de harina para los niños evacuados

Barcelona.—El Consejo Nacional de Niños Evacuados, ha recibido del Fondo de Solidaridad Internacional, un envío de 10.000 kilogramos de harina. (A. E.)

El Comité Nacional de Ayuda a España establece un plan de distribución del cargamento del vapor "Erika Reed"

Barcelona.—Bajo la presidencia de Martínez Barrio, se ha reunido el Comité Nacional de Ayuda a España, en presencia de la delegada del Comité Norteamericano de Ayuda a la Democracia Española, Constance Hyle, que ha llegado a Barcelona a bordo del "Erika-Reed".

El Comité ha hecho un plan de distribución de viveres y objetos diversos traídos por el barco norteamericano. Este plan tiene en cuenta la voluntad de los donantes y ha obtenido la aprobación de Constance Hyle. (A. E.)

Los periódicos de Bruselas han publicado ediciones relativas al llamamiento del embajador de España

Bruselas 3.—La noticia del llamamiento por el Gobierno español, de su embajador en Bruselas señor Ruiz Fanez, ha causado en Bélgica muy viva impresión, particularmente en Bruselas donde los diarios han publicado ediciones especiales. (A. E.)

El Gobierno holandés propone la amnistía por sus voluntarios de España

Helsingfors 3.—El Consejo de ministros ha decidido presentar al Parlamento una moción en pro de la amnistía a favor de los voluntarios regresados de España. (A. E.)

Los torpederos franceses prestarán auxilio a cualquier buque que lo precise en el Estrecho de Gibraltar

Paris 4.—Dado las repetidas detenciones de buques mercantes franceses por los navios rebeldes, el Ministro de Marina ha ordenado que los torpederos franceses que patrullan en el Estrecho de Gibraltar, defiendan a todo barco que pida auxilio. (Febus.)

Hoghton ha pedido a los rebeldes que pongan en libertad al mercante ruso "Zuruka"

Londres 4.—El Gobierno británico ha recibido confirmación de haber sido puestos en libertad dos vapores griegos, pirateados por navios rebeldes. El representante comercial inglés en Burgos ha reclamado a los facciosos que pongan en libertad al vapor soviético "Zuruka" que con igual cargamento y destino, fué conducido a Mallorca por un cargo armado al servicio de Franco. (Febus.)

Criminal bombardeo sobre Khei-Sin

Chung-King 4.—Por escuadras integradas por 35 aviones japoneses, se ha realizado una inhumana agresión sobre Khei-Sin, capital de Kuang-Si. (S. R.)

El "Daily Herald" denuncia la vergonzosa piratería que realizan los buques rebeldes

Londres 4.—«El Daily Herald» dice que 15 vapores de diversas nacionalidades, transportaban mercancías para la Gran Bretaña y asegurados en Londres, han sido detenidos en alta mar por barcos franquistas, siendo conducidos a puertos rebeldes. Ninguno de ellos comerciaba con la España leal. (Febus.)

Mañana se firmará la declaración franco-alemana

Paris 4.—La firma de la declaración franco-alemana tendrá lugar el martes por la tarde después del banquete que ofe-

cerá Mr. Daladier en honor de von Ribbentrop. (Febus.)

Esta semana empezarán las conversaciones polaco-soviéticas

Varsovia 4.—Se anuncia oficialmente que la semana próxima comenzarán las conversaciones anunciadas polaco-soviéticas. (Febus.)

Contra los especuladores

Madrid 4.—Los Tribunales Especiales de Guardia han condenado a un año de privación de libertad y 10.000 pesetas de multa a Juan Marquet, apoderado general del Laboratorio Zanoni, por infracciones en asuntos de subsistencias. (Febus.)

Manifestaciones del doctor Bago

Barcelona 4.—El doctor Bago, recientemente canjeado, ha manifestado que existen más de 120.000 presos en la España rebelde. Supone en un millón de personas que tienen a algún familiar en la cárcel. Se registra la monstruosidad en los prisioneros de guerra que son juzgados por delito de alta traición como si los soldados republicanos se hubieran sublevado. En las cárceles de Burgos y Bilbao hay mil condenados a muerte en cada una. (Febus.)

Los amigos de España

Alicante 4.—Ha llegado la Delegación de la Sociedad de Cuáqueros norteamericanos, haciendo ofrecimiento al Alcalde de la harina necesaria para 34.000 raciones diarias a 100 gramos cada día, para los niños de las Escuelas. (Febus.)

Desmintiendo falsas propagandas

Barcelona.—El Director General del Timbre y Monopolios y Presidente de la Agencia Filatélica Oficial, Fernández Noguera, ha hecho manifestaciones desmintiendo falsas propagandas, que

han circulado en el exterior, en las que se decía que las emisiones de los sellos de submarinos no habían sido puestos a la venta pública. (Febus.)

Una alocución del señor Alvarez del Vayo

Barcelona 4.—El ministro de Estado señor Alvarez del Vayo dirigió por radio una alocución. Dijo a los españoles de la zona invadida, pese al terror a que están sometidos, que esperaba llegaran a ellos sus palabras.

Habló de la retirada de voluntarios extranjeros, efectuada en las filas republicanas, comprobada por la Comisión encargada de controlarlas, pidiéndoles que expulsen a los extranjeros para después reconstruir a España, asegurándoles que hasta el último de aquéllos, el Ejército republicano no depondrá sus armas, por muchas previsiones y planes que hagan a espaldas del pueblo español. (Febus.)

La reunión de la Comisión Ejecutiva del Partido Socialista Español

Barcelona 3.—La Comisión Ejecutiva del Partido Socialista Español, ha tenido una reunión a la que asistieron González Peña, Otero, Lamonedá, Cordero, Harter, Alvarez del Vayo, Lucio Martínez y Cruz Salido.

La comisión ha aprobado especialmente, la misión especial que el Gobierno ha confiado a Indalecio Prieto, quien asistirá a la toma de posesión del señor Aguirre Cerdá.

Ramón Lamonedá ha dado cuenta de esta misión y de la de Henche al Congreso del Partido Obrero belga y al Congreso de Paz y Libertad.

La Comisión ha aprobado su llamamiento, así como el de Cordero, el cual ha asistido a las reuniones de la I. O. S. y de la F. S. I. (A. E.)

Las reivindicaciones Italianas en Túnez y en España

París 3.—Diversos comentarios de política exterior publicados esta mañana se refieren a manifestaciones que se han recogido en la Cámara italiana respecto al discurso del conde Ciano. Examinan en particular las que aún existen entre la intervención italiana en España y las reivindicaciones territoriales de Italia.

En el diario «L'Aube», Luis Ferrerone escribe lo siguiente:

«Al menos hablan claro. Los diputados fascistas han reclamado Túnez y Savoia. Los milicianos que se han unido y esparramado por las calles de Roma y han añadido a sus gritos, ¡La Corse, Niza y Djibouti. La lista de reclamaciones encierra un argumento completo, estando sobreentendido que la victoria del general Franco en España debe constituir el indispensable preámbulo.»

Deveau, corresponsal particular de «Paris-Midi» en Roma, señala la gravedad de las nuevas reivindicaciones de Mussolini.

La propaganda hecha ayer por toda la prensa fascista alrededor de las manifestaciones al grito de «¡Túnez!», constituye la afirmación que se trata por parte del Gobierno de Roma de reivindicaciones y no de una simple maniobra o de la preparación de un nuevo chantaje.

A propósito de España, los rumores más alarmantes circulan sobre la situación general de la zona de Franco.—(A. E.)

El espionaje marítimo alemán se ejerce contra los barcos mercantes ingleses

Londres 3.—Lo mismo que los cañones y los aviones son actualmente ensayados contra los objetivos españoles; igual el servicio de espionaje marítimo de los nazis en Europa del Norte se ejerce contra los barcos mercantes españoles que vienen de la Europa del Norte a España republicana, es lo que escribe el corresponsal de «News Chronicle», en Estocolmo, comentando el descubrimiento de toda una organización de espionaje alemán por la policía danesa el 22 de Noviembre.

El citado colaborador del gran órgano liberal añade que esta organización de espionaje extendía sus ramificaciones en Suecia y en Dinamarca; precisa una red de agentes operando en todos los puertos del Báltico había sido constituida a fin de seguir y comunicar al servicio central de Copenhague, todos los movimientos de barcos «sospechosos», especialmente en el gran Belt, pequeño Belt y el Suna.—(A. E.)

Consejo Municipal de Mahón

TABACO «POTA»

Se pone en conocimiento del vecindario de este término municipal que todos los tenedores de resguardos de entrega de tabaco «pota» podrán pasar a hacerlos efectivos en el Depósito del Monopolio de Tabacos y Fósforos, sito en la carretera general de Mahón a Ciudadela (almacén de don Miguel Mercadal Papelcudi) durante los martes, jueves y sábados de la primera quincena del presente mes.

PRESUPUESTO ORDINARIO

Aprobado por este Consejo en sesión ordinaria celebrada ayer, el Presupuesto ordinario de esta Corporación para el ejercicio de 1939, queda expuesto al público dicho presupuesto en la Secretaría municipal por término de quince días, durante los cuales y quince días más, podrán los vecinos presentar las reclamaciones que estimen convenientes ante el señor Subdelegado de Hacienda de la provincia, de conformidad con lo que disponen las leyes vigentes.

ORDENANZAS DE EXACCIONES MUNICIPALES

Aprobadas por este Consejo en sesión ordinaria celebrada ayer, las Ordenanzas de exacciones municipales para el ejercicio de 1939 con las modificaciones propuestas por la Comisión municipal de Hacienda, quedan las mismas expuestas al público por término de quince días, durante los cuales el Consejo admitirá las reclamaciones que formulen los interesados legítimos.

Mahón 2 Diciembre de 1938.—El Alcalde-Presidente, Francisco Pons Carreras.

LLAR CATALANA

Posa en coneixement dels associats que havent comprat els números 227, 3.048, 5.074, 5.076, 7.202, del sorteig del dia 22 de Dèsembre, es vendran participacions de 2'50 ptes. a raó de 0'50 ptes. per número.

Aquestes participacions seran reservades pels socis fins el dia 10 del pròxim dèsembre. Passat aquesta data, seran vendudes a qui les solliciti. Mahó Novembre del 1938.

3-3 EL CONSELL DIRECTIU

Es posa en coneixement dels associats que amb motiu de la campanya «PRO INVIERNO», s'ha acordat que en els balls íntims d'aquesta Entitat els quals es venien celebrant gratuïtament i mentre durí aquesta, paguin una entrada de una peseta els socis i 0'50 pesetas les senyores a fi de contribuir a l'esmentada campanya.

La venta d'invitaciones tindrà lloc, previa presentació del carnet, el dissabtes de 5 a 7 de la tarda i els diumenges fins a les sis; passada aquesta hora, no's vendrán més invitacions.—El Consell Directiu. 22

Hogar del Combatiente

En breve va a dar comienzo un interesante Ciclo de Conferencias en este Hogar. A las mismas quedan especialmente invitadas las Autoridades, Entidades, Prensa y Organizaciones políticas y sindicales. Dichas Conferencias serán públicas.

Próximamente aparecerá el segundo número de

“NORTE” GRAN REVISTA TEORICA - SOCIALISTA Ediciones P. S. O. E.

Administración Principal de Correos de Mahón

Correspondencia destinada al extranjero

En cumplimiento de lo dispuesto por el artículo 6 del Decreto de 22 de Agosto último publicado en el Diario Oficial número 4270 de 12 de Septiembre, se pone en conocimiento del público lo siguiente:

1.º Que para la comunicación familiar o de índole particular con el extranjero deberá utilizarse preferentemente la tarjeta postal.

La Oficina de Censura dará preferencia en sus operaciones a dichas tarjetas postales, las cuales no sufrirán ningún retraso.

2.º Que cuando se usen para tales comunicaciones las cartas, éstas no serán en su extensión superiores a un pliego corriente.

Las cartas de mayor extensión podrán sufrir retraso, o si procede, ser interceptadas por la Censura.

3.º Que el texto tanto de las cartas como de las tarjetas postales deberá estar escrito en lenguaje claro y de forma legible.

4.º Que las cartas no podrán contener misivas dirigidas a personas distintas del destinatario o de las que habiten con este último.

También se hace presente al público que las cartas con destino al extranjero no pueden contener billetes de Banco españoles ni extranjeros.

Mahón 2 de Diciembre de 1938.—El Administrador Principal, Nicolás Covas.

Ayuntamiento de Villa-Carlos

Confecionados los padrones de las riquezas rústica y urbana de este término municipal para el año 1939, queda expuesta al público en la Secretaría de este Ayuntamiento por plazo de ocho días para que pueda ser examinada y producir en su caso las reclamaciones que se consideren justas y procedentes

Igualmente queda expuesta al público la matrícula industrial y de comercio para dicho año 1939 por plazo de quince días a los efectos dichos anteriormente.

Transcurridos los plazos señalados no se admitirá reclamación alguna contra dichos padrones.

Villa-Carlos 30 de Noviembre de 1938.—El Alcalde, Bartolomé Huguet.

Ateneo Científico, Literario y Artístico de Mahón

Se recuerda al público que el día 31 del corriente termina el plazo de admisión de obras teatrales para el concurso anunciado.

También se pone en conocimiento que se ha establecido para la biblioteca el horario siguiente:

Días laborables de 3 a 8 de la noche. Domingos de 10 a 12 de la mañana. 1-2

ESCUELA POPULAR DE GUERRA

Centro de Preparación y Estudios. Clases de Preparación de Ciencias y Letras.

Militares: El secreto de vuestro éxito radica en una buena preparación comenzada a tiempo.

Razón: Anunciavay 16, bajos. Horas: de una y media a dos y media tarde. 3-8

EDITORIAL

La política de protección al fascismo, se sostiene cada día más difícilmente

Hace bastantes días que los partes de guerra no registran actividades apreciables en los frentes. En cambio, esa inmovilidad en la línea de fuego—en la que influyen muchos factores, principalmente el agotamiento del enemigo después de las grandes pérdidas en hombres y material sufridas en las batallas del Ebro, el desánimo de la retaguardia fasciosa y las dificultades que para ellos, mucho más que para nosotros, representa la estación invernal—está neutralizada por una intensificación de los bombardeos aéreos sobre el casco urbano de nuestras ciudades y pueblos.

Su impotencia combatiya, que se hace más visible a medida que pasan los meses, es la causa de ese ensañamiento cada vez más cobarde y cruel contra núcleos alejados de todo objetivo militar. El fascismo quiere aparentar un dominio del que carece, una superioridad que se esfuma de día en día. Para evitar el derrumbamiento total de su retaguardia, precisa de éxitos que no podrá ya conseguir. Necesita de la nota sensacional, de la «hazaña» con que ir halagando a sus mesnadas.

He aquí el por qué de las cobardes agresiones aéreas que, lejos de conseguir el efecto apetecido, espolean más la voluntad y firmeza del ejército y retaguardia republicana.

Nosotros sabemos y también lo saben ellos, que cada día de resistencia es una posición que gana nuestra causa. Y los traidores están persuadidos además de que si nuestra resistencia no es vencida, acabará no solo con los planes del fascismo, sino que éste arrastrará en su caída a ciertos gobernantes que no representan la voluntad de los países en nombre de los cuales nos tienen sometidos a la indigna farsa no intervencionista. Por eso tienen prisa los invasores. Porque el horizonte se cubre por momentos de espesas y amenazantes nubarrones.

Las conversaciones de París ya no han representado una victoria para los totalitarios, como lo fué la claudicación democrática de Munich. Y nuestra resistencia amenaza también con hacer que los cálculos de Mussolini con respecto a la próxima entrevista con el «premier», se vean también fallidos. La política de protección al fascismo que hace pocas semanas practicaba Mr. Chamberlain sin recato alguno, ya no le es posible sostenerla sin sortear numerosos obstáculos y apelar a no pocos artilugios. Y lo propio le ocurre a Mr. Daladier divorciado totalmente del pueblo francés.

Por otra parte, la concesión de los derechos de beligerancia que Franco y sus amos esperaban para utilizarla a manera de inyección que viniera a alentar los decaídos ánimos de sus engañados súbditos, no solo ha sido negada por ahora, sino que su consecución aparece cada vez más imposible.

La acción heroica de nuestros combatientes y la impermeabilidad de la retaguardia republicana a los brutales ataques de las aviones de Hitler y Mussolini, está haciendo muchos milagros.

¡Cuántos desencantos esperan todavía a los traidores y cuántos a su costa creyeron conquistar nuestro país, alentados y favorecidos por la complicidad suicida de los políticos de Munich!

CINE CONSEY

MARTES a las 6

Grandes sesiones «PRO CAMPAÑA DE INVIERNO» organizadas por el Comisariado de Guerra.

El pasatiempo cinematográfico, de gran comicidad

Guerras del Cuartel

por Slim Sumerville (EL CORNETA) Y la preciosa opereta americana

Vivamos esta noche

por Lillian Harvey, dirección del mago director de las películas de Grace Moore

Si una vez empezada la sesión tuviera que suspenderse por causas de fuerza mayor, no se devolverá el importe de las entradas y localidad, sin derecho a reclamación.

Leed y propagad JUSTICIA SOCIAL

SALON VICTORIA

LUNES, a las 6 y a las 9'30

SESIONES

PRO CAMPAÑA DE INVIERNO ESTIRENO de la deliciosa comedia

PETER

EN ESPAÑOL

por la estupenda actriz FRANCISCA GAAL

A caldía de Mahón

Durante el mes de Noviembre el mo ha ingresado en la Caja de Establecimientos de Asistencia Pública y Socia de esta ciudad la cantidad de 9267'50 pesetas, en concepto de donativos de varios

Por cuyo motivo esta Presidencia se complace en demostrar su más agradecimiento a los generosos donantes, dándoles a la vez las más presivas gracias así en nombre propio como en el de los acogidos en los mencionados Establecimientos benéficos.

Mahón 3 de Diciembre de 1938 El Alcalde, F. Pons Carreras.